

## MISIONES CASTRENSES EN EL EXTERIOR

# Presencia militar de Chile

671.240

CRISTIÁN GARAY VERA

Una cuidada y contundente edición de *La influencia del ejército chileno en América Latina 1900-1950* es el resultado de un trabajo doctoral del jefe del Estado Mayor del Ejército General Roberto Arancibia Clavel.

Es un libro clarificador respecto de las misiones chilenas en Ecuador, El Salvador y Colombia. Porque si bien el tema ha sido objeto de referencias en las biografías de —por ejemplo— Carlos Ibáñez del Campo, en la historia institucional del Ejército de Chile o en las memorias de los participantes, no se había intentado una visión global.

Aunque suene sorprendente, en 1900, 1902 y 1907 el Estado de Chile recibe la petición formal de adiestrar y enseñar en los ejércitos de los tres países citados hasta los años 50, cuando la in-

fluencia estadounidense en estas materias es incontrarrestable. Un hecho peculiar, ya que la costumbre era contratar misiones europeas, como lo había hecho Chile y también Argentina, Bolivia, Perú y Brasil, en diferentes años desde las últimas décadas del siglo XIX.

No se trata, entonces, de misiones autoasignadas, sino del resultado del prestigio global del país, que se traduce en lazos con Ejércitos que se estiman cercanos y sirven de contrapeso a influencias extralatioamericanas, partiendo por la de Estados Unidos. Es cierto, también, que para Alemania fue de gran beneficio, ya que no sólo las voces o giros tenían un origen prusiano, sino también los fusiles y cañones que se recomendaban como congruentes con esa instrucción. Por eso mismo el estudioso húngaro Ferenc Fischer afirma que para el Reich alemán

nunca representó una amenaza la asesoría chilena a otros estados.

Por otro lado, colocar en contexto esas misiones no es tarea fácil. Arancibia enhebra un relato armónico, bien documentado pero no aburrido. Nos describe las políticas oficiales —exteriores y de defensa—, los instructivos del Ejército, las percepciones de las sociedades receptoras, la opinión de la prensa, y —como no— las vicisitudes personales de los instructores.

De ese modo sabemos del atribulado oficial que debió escapar con su novia del país, o del que pidió su regreso por involucrarse en las luchas de fac-

ciones políticas en el país receptor. También del sorprendente papel de Carlos Ibáñez del Campo en El Salvador y en la guerra que se libró entonces contra un país vecino.

Todo ello permite situar la anécdota, la mención oblicua, en un panorama explicativo y comprensivo, en el cual las interpretaciones del autor adquieren mérito propio, contribuyendo accesoriamente además a difundir un episodio poco conocido, de quizás un primer intento de establecer una cooperación militar regional en tiempos modernos, que con nuevos fundamentos históricos, se puede invocar en los procesos de construcción de Confianza Mutua.



La influencia del ejército chileno en América Latina  
Roberto Arancibia Clavel  
CESIM, Santiago.  
2002, 537 páginas.  
Precio de referencia \$15.000

*El Mercurio, STGO. 05/02/03 p. 8, Supl. Revista de libros*

## Presencia militar de Chile [artículo] Cristián Garay Vera.

### Libros y documentos

#### AUTORÍA

Garay Vera, Cristián, 1961-

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

#### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Presencia militar de Chile [artículo] Cristián Garay Vera. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile